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不依合約造島 承建商須「埋單」
路署：移位不影響結構安全 無礙大橋旅境大樓

早前有報道指，香港口岸人工島出現移位，完工無期。
路政署昨日終舉行記者會，向公眾交代事件。劉家強

指出，是次出現移位的是兩個位於東部的鋼筒，但該鋼筒只
有頂部移動，底部則沒有移位，對結構並無影響。
他續說，人工島是香港首次使用新穎不浚挖式方法來建造

的人工島，該方法屬柔式設計，即設計前也預期會有可能會
移動，但不影響安全的設計，「在採用不浚挖式的大型主填
海區中，類似的填海地移動是普遍，香港口岸亦不例外。」

填土不均加固 費用不涉公帑
人工島工程因上蓋工程標價高於預期，年初已向立法會申

請追加撥款。被問到移位會否令超資加劇，劉家強表示，承
建商已同意支付修正費用，不涉及公帑，因合約訂明填土要
平均，但承建商沒有完全跟足合約，「承建商施工時要平均
地去填土，施加的壓力才平均，否則出來與原本的設計不
同，承建商要為今次的修正工程『埋單』。」
他指出，橫移會發生，但仍要承建商加固，是因為要確保

後續的工程，「工程會繼續進行，若不採取加固措施並繼續
填土，移位可能會增加。」

移位屬綠化帶 大樓樁柱完工
對於安全的移動範圍及標準，劉家強稱「要視乎土質、水

深及填土的時間，不能一概而論」，但覺得有關移動的幅度
屬安全。被問到以涉事兩個移位鋼筒的土質為例，移動多少
米才屬安全，劉家強指當局未有做相關土質的評估，亦未有
承諾未來不再移位，「我們覺得它現在安全」及「評估現在
安全，但沒有評估它將來會如何」。
路政署補充，涉事的鋼筒位於人工島的東面並作綠化帶之用，

不影響西面的旅境大樓，並指旅境大樓的樁柱工程已完成。
不浚挖式方法是將多個大直徑的鋼製圓筒插入海床，穿越

淤泥層直到較堅固的沖積層，再以建築廢料及砂料回填鋼筒
內構成海堤。路政署多次提及新方法較環保，因完全不涉及
浚挖海床及淤泥傾倒，可避免浚挖及傾倒約2,200萬立方米
的海底淤泥，回填物料用量亦可減少一半。
不過，路政署形容使用該方法填海地移動情況普遍，因該

方法並無挖走淤泥層，淤泥層於不同位置約有10米至30米
不等的厚度，以致淤泥在不同時間被壓縮或固結，因此出現
移位。

香港文匯報訊（記者 何寶儀）路政署

日前證實，港珠澳大橋香港口岸興建中

的人工島出現移動情況，其中兩個直徑

達30米用於填土的鋼筒移位六七米。路

政署署長劉家強昨日表示，承建商於施

工時沒有完全跟足合約工序，令填土工

序施加的壓力不平均，故要求承建商自

行支付加固工程費用，而有關修正工程

已完工。劉家強強調，是次移位並無影

響西面的旅境大樓，以及整個人工島安

全的設計，但不能保證將來是否安全。

被問及會否影響完工進度，路政署則指

尚與承建商商討及監察中，暫未有完工

時間表。

6歲女失蹤22句鐘 跟邨友返家玩
香港文匯報訊（記者 杜法祖）九龍灣啟
晴邨一名6歲女童，前日下午獨往住所樓下
公園玩耍後「失蹤」，家人昨日凌晨報警。
警方唯恐女童遭拐帶或發生意外，派出大批
警員手持女童相片搜索，至昨日下午終在邨
內另一單位尋回已失蹤22小時的女童，不排
除女童疑貪玩跟隨另一名女童回家留宿，惹
來一場虛驚，不涉刑事成分。

一度「失蹤」的女童施慧喬並無受傷，事
後由母親及警員陪同用車接走，以了解她失
蹤期間情況。現場消息稱，慧喬與家人包括
印尼裔母親，同住啟晴邨康晴樓一單位，今
年剛升小學二年級，就讀何文田衛理道33號
九龍婦女福利會李炳紀念學校。
前日下午4時許，慧喬如常由街坊接放學

並返回康晴樓街坊的寓所。其間，慧喬未換

校服即獨往樓下公園玩耍，其後不知所終，
家人於昨日凌晨報警。昨日下午2時許，同
邨滿晴樓一名75歲姓何長者報案，指懷疑失
蹤女童正在其寓所。

稱聯絡不到父母「冇屋企返」
警員上門後，果見慧喬在單位內，調查後

相信慧喬前日在公園玩耍時，與一名相識的7
歲女童玩得投入，接着到對方家中繼續玩
耍。當時，女童家中只有75歲父親及一名印
尼籍女傭，慧喬並獲招呼吃晚飯，及後又聲

稱沒家中鎖匙及聯絡不到父母「冇屋企
返」，再獲與女童及女傭同房留宿。至昨日
下午，何始從新聞報道中得知慧喬是失蹤女
童，立即主動報警。據悉有人已非首次到何
家玩耍，昨晨更謊稱「唔使返學」。

惹失蹤疑雲 何伯：幸無被警誤會
何伯表示，女兒與慧喬並非同學，只是在
樓下玩耍時認識，幸好今次沒被警方誤會。
何伯說日後仍會准慧喬上門與女兒玩，但汲
取今次教訓絕不容許留宿。
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香港文匯報訊 隨着《粵港海上搜救合作安
排》的深入實施，廣東與香港兩地的海上搜救
合作愈加緊密。為進一步深化雙方在海上搜救
方面的合作，築牢海上人命救助的安全防線，
廣東省副省長、省海上搜救中心主任劉志庚帶
領廣東海事局局長梁建偉和省交通運輸廳廳長
曾兆庚等，於9月22日至24日赴港與香港海
上搜救部門開展海上救助合作、水上運輸安全
管理等方面的交流與合作。在與香港政府飛行
服務隊座談後，雙方還就下一步深化粵港海上
搜救合作層次等事宜達成共識。
今年1月至8月，廣東與香港海上搜救部門
在海上突發事件的信息通報和海難搜救等方面
合作95起，其中開展海上搜救合作8起，協調
香港政府飛行服務隊派出飛機17架次，共成
功救起海上遇險人員29人，為保障人民群眾
的生命財產安全作出了重要貢獻。9月23日下
午，訪港的劉志庚一行與香港特區政務司司長
林鄭月娥在特區政府總部舉行會談。

讚飛服隊表現值得學習
會上，劉志庚對香港政府飛行服務隊的境

外遠程救援工作予以肯定及表示感謝，並希
望廣東有關部門加強與香港政府飛行服務隊
的學習、交流與合作，切實解決救助飛機在
粵西和珠三角地區的加油和停靠等問
題。 雙方均期望粵港救援單位在現有基礎
上繼續加強合作，共同打造粵港平安水域。
劉志庚一行並到香港政府飛行服務隊總部，

與飛行服務隊總機師、機長、地勤人員等座談
交流。劉志庚代表廣東省政府感謝香港的海上
搜救部門，尤其是香港政府飛行服務隊一直以
來對廣東省海上搜救工作的支持，特別是在急
難險重等關鍵救助行動中，快速反應、無私無
畏、全力拯救遇險人員，為保障海上人命安全
作出了重要貢獻。
雙方還就下一步加強粵港海上搜救部門的互訪

交流，深化粵港海上搜救合作層次，推動廣東沿
海機場向香港救助飛機開放等事宜達成共識。
劉志庚一行在港期間，還與招商局集團有

限公司，中遠航運（香港）公司，珠江船務
（香港）公司等就「一帶一路」戰略、港航
經濟、水上交通安全等問題座談。

■劉志庚（左一）讚揚飛服隊表現值得學習。

■劉志庚一行與林鄭月娥在會談後合影。

市建局：中環街市不諮詢盼速上馬

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）維港是香港最大的
海域，也是全港接受最多污染物的水體，單是海港
兩岸的住宅大廈，每日便產生170萬公噸污水，若污
水未經處理便排進維港，將影響維港水質及生態平
衡。渠務署昨日正式啟用「淨化海港計劃」第二期
甲截污轉流措施，分階段將港島西南及北岸共8個基
本污水處理廠內的污水，輸至昂船洲污水處理廠進
行消毒淨化，減少污水的大腸桿菌含量99%及800公
噸至1,000公噸淤泥，料今年11月可全面截污，還原
潔淨維港。
「淨化海港計劃」是香港最大型的排污基建項目，
透過收集及處理維港兩岸的污水，改善維港水質。計
劃分兩期推行，第一期設施早在2001年12月投入運
作，處理75%源自維港兩岸的污水，第二期甲則處理
餘下25%源自港島北及西南的污水。

渠務署昨日首次將灣仔東基本污水處理廠污水轉流
至昂船洲處理，並向傳媒簡介運作流程。

日淨245萬立方米水 惠7成港人
新任渠務署署長唐嘉鴻表示，現時本港仍有8個基

本污水處理廠，分別位於北角、灣仔東、中環、沙
灣、數碼港、華富、香港仔及鴨脷洲，但它們只能阻
隔6毫米的污物，且不具消毒效果，難有效改善維港
水質。為此，特區政府耗資175億元推動「淨化海港
計劃」第二期甲，建造全長21公里的深層排污隧道，
及擴建昂船洲污水處理廠，將廠內化學一級處理污水
的能力由現時每天170萬立方米負荷量提升至245萬
立方米，足以填滿1,000個泳池，為逾70%的香港人
口提供服務。
唐嘉鴻昨日解釋，計劃先從灣仔東基本污水處理廠

開始截污轉流程序，污水經過水槽通路再進入旋渦入
水口，經深層排污隧道連接至昂船洲污水處理廠的主
泵房。及後再經過進水間及化學強化一級處理池，氯
化鐵及聚合物加快沉澱過程，清除污水的懸浮固體及
降低生化需氧量，最後排出維港，餘下位於港島北和
西南面的7間基本污水處理廠料今年11月底前陸續完
成上述程序。

減99%大腸桿菌 除千噸污泥
他續說，「淨化海港計劃」第一期至第二期甲會增

加海水含氧量13%，減少污水的大腸桿菌含量99%，
更每天減少800噸至1000噸淤泥。他又說，本港西面
海水沖刷力較強，相信化學強化一級處理污水已足夠
保護海港，但會視乎啟用後污水的情況，考慮加強或
展開第二期乙計劃。

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）巿建局近日宣佈放棄活化中
環街市的「漂浮綠洲」設計，改為採用簡約活化計劃，並不
打算再諮詢公眾。巿建局非執行董事潘永祥昨日在一個電台
節目上表示，理解社會希望就現方案再作諮詢，惟街巿已丟
空多時，擔心再諮詢會進一步拖延項目，「不作公眾諮詢是
希望計劃盡快上馬。」
潘永祥昨日解釋，活化方案的重點在於保育而非金錢，但
市建局是因應社會轉變而改變決定，故否認是次更改活化計
劃是不尊重過去的決定，並質疑倘照原計劃加建「漂浮綠
洲」需要鞏固工程是否屬於真正保育。他理解社會想就現方
案再作諮詢，惟街巿已丟空多時，不作公眾諮詢是希望計劃
盡快上馬。
出席同一個節目的「中環街巿關注組」召集人黃英琦則稱，
巿建局放棄在建築物天台加建公共休憩空間是重回正軌，因保
育應盡量「原汁原味」，又建議將街巿活化成現代巿集，不收
取昂貴租金，並促巿建局再作公眾諮詢，訂出詳細計劃。

麥美娟：忌太商味 冀增港味
市建局非執行董事麥美娟昨日在另一電台節目上則指，委員

均認同街市不應該變得太商業化，並希望加入具本土特色的商
店。她指出，目前中環的旅遊點只有蘭桂坊，希望中環街市日
後發展成新加坡的老巴剎美食廣場，目前仍需商討的是未來的
營運模式，「若收取市值租金，小商戶則不會來。」
另一名市建局非執行董事則關注補地價問題，指一旦要補
地價恐怕是天文數字，屆時將減少市建局的資源，又認為中
環街市要引入更多商業元素。

青山灣擴路累3000戶挨噪音 工聯促檢討
香港文匯報訊（記者 文森）特區政府建議擴闊

青山灣段青山公路，增加來回兩條行車線。不
過，有當區居民質疑當局判斷出錯，將本屬市鎮
範圍內的「市區道路」錯誤定斷為「鄉郊道
路」，因而只需進行相對要求低的環境檢討，而
路政署估計工程完成後將有3,000戶的噪音水平會
超過70分貝的標準。工聯會立法會議員麥美娟昨
日批評有關諮詢的透明度不足，昨日聯同一班居
民到政府總部外請願，要求當局重新審視工程。
有關工程範圍位於屯門海榮路與黃金海岸間的
1.9公里長青山灣段青山公路，特區政府建議明年進
行工程，將兩條行車線增至來回各雙線合共4條。
麥美娟與部分受工程影響而向她求助的當區居民，
昨晨到政府總部外請願，並將早前收集到的數百名
受影響居民簽名及請願信遞交予運輸及房屋局代
表，要求當局重新審視擴闊工程的程序。

市區路誤當鄉郊道降環評標準
麥美娟解釋，規劃署《屯門分區大綱圖》將青

山公路青山灣段劃入屯門新市鎮範圍內，當局在
審視工程時卻將路段錯誤界定為新市鎮外的「鄉
郊道路」，因此將擴闊工程歸類為《環境影響評
估條例》下的非指定工程，只需進行相對要求低
的環境檢討，且毋須公開資料。
居民代表孔先生表示，當局諮詢居民期間一直

以環境檢討報告不會公開為由，拒絕提供工程對

環境影響的數據，直至去年8月在麥美娟介入下
才應要求准許居民代表閱讀報告內容，惟當時已
過了60天反對期。麥美娟補充，路政署原計劃興
建16組隔音屏，諮詢居民後決定取消其中11
組，又將原因諉過於居民反對，「但事實上當局
沒有向居民提供數據，便要居民選擇的做法有欠
公道。」
居民同時反映，哈羅國際學校入口青盈路迴旋

處持續有交通擠塞問題。麥美娟認為，當局不能
只靠擴闊青山公路解決問題，建議局方考慮由屯
門公路興建支路，分流哈羅學校及日後屯門東發
展區而增加的車流，又希望當局重新考慮興建屯
荃鐵路。

■麥美娟（前排右一）與居民代表促請當局重新審
視青山公路青山灣段擴闊工程。

11月全面截污轉流「淨化海港」

▲渠務署向傳媒簡介污水
處理廠運作流程。

梁祖彝 攝

▶工作人員介紹主泵
房內的喇叭形出水
口。 梁祖彝 攝

■主泵房8台大型污水泵，總泵水能力每秒32立方米，只需1分鐘就能填
滿一個標準泳池。 梁祖彝 攝

■■劉家強表示劉家強表示，，署方評估人工署方評估人工
島現在安全島現在安全。。 莫雪芝莫雪芝 攝攝


